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藉利他之願行
嚴淨自己佛土

若不與眾結緣
菩薩無機可度

成佛之道遙遠
度眾成佛資糧

藉利他之願行，嚴淨自己佛土藉機

無機 菩薩無機可度，成佛之道遙遠

度眾成佛資糧菩薩 好好與眾生結緣 成佛

菩薩所緣，緣苦眾生。我們的慧命要能健壯起來，
唯有好好行菩薩道，菩薩道就是菩提，也就是慧命



菩薩修行成佛，
必定要藉機會，
藉利他的願力，
身體力行，否則
無機可度難成佛



修行成佛，必定要藉機會，藉什麼機會？藉利他
的願力，身體力行，這樣我們才有機會能夠成佛
。我們要走這麼長的路，需要有道糧，要有資糧
來幫助我們走過這麼長的路。〈化城喻品〉不就
是這樣跟我們說過了，路難走，又很長，又是很
遠，大家累了，想要中途停下來，或者是不如歸
去，再回歸回去。導師就向我們說：「那麼遠的
路已經走過了，看，寶城在近了，再走也沒多遠
了，提起精神，再往前精進。」這是〈化城喻品
〉。



佛陀的智慧，就如導師為我們引路，一方面路要
把我們帶得很正確，又是要很平安到達，他就要
循循善誘，再叮嚀、再交待：「這條道路很險要
，要注意的事很多，大家要好好注意，顧你們的
方向不要偏差，腳步不要有分寸的錯誤，大家要
很用心，好好地走過來。」



導師帶人，就是要這樣用心帶，跟著導師走這條
路，要能夠安穩，那就要聽話了。不只聽話，還
要分寸無差，跟緊了、走到底，才能到達。同樣
的，一句話說，菩薩的道場就是在苦難眾生中，
所以叫做「菩薩所緣，緣苦眾生」，苦難的眾生
就是菩薩的道場。我們若對這句話認知清楚、了
解，這樣成佛就不困難了。所以說「藉利他之願
行，嚴淨自己佛土」。



你要成佛，你就要先去借重眾生的苦難。眾生的
苦難就來自於複製無明、煩惱，結果由不得自己
，所以累積了很多的業力，更可怕的那就是共業
。若是共業的因緣成熟，那個悲苦慘澹的大環境
就現前，這需要菩薩群去投入，人人伸出援手去
付出。人間不就是常常看到這樣，這種天災人禍
，受到災難，一次就是很多人受災受難，瞬間人
天永隔。





美國的
慈濟人
來來回
回，四
五年、
五六年
的時間
，五六
十次來
來回回
，像思
晟。



人生苦難偏多，要如何讓我們能夠真真正正去付
出，了解天下間的真實道理？這我們就要一邊走
、一邊做，一邊去體會。
這就是人間苦，有的是共業，有的就是依報，零
零星星，苦難的人需要有人幫助。利他的願行，
人間菩薩，我們要借重這樣苦難眾生，讓我們見
苦知福，造福人群，這個願力自然就是嚴淨自己
的國土。這就是替我們在鋪路，這條大菩提道，
我們要鋪過來，就是要有這樣的力行。



看到眾生的苦難，啟動悲心，同體大悲，願意付
出，用時間、掏腰包，這樣一次再一次，好幾年
了，這麼多年的時間鍥而不捨。幾天前回來又說
，最近還是要再去，要再去為那個地方建造，要
如何長久為這塊土地去做，改善土地，人民的生
活，這也是要長久的時間。這樣「嚴淨」，這就
是我們的修行，這就是我們的道場，道場就要這
樣走，且要有一群人，不是一個人。雖然有人來
總負責，但是要有群眾去一同投入才有辦法。



所以，「若不與眾結緣，菩薩無機可度」。要如
何成菩薩呢？什麼叫做菩薩行？菩薩行就是要在
人群中，不與眾結緣，菩薩就沒有機會可度眾生
。所以一定要把握，苦難眾生就是菩薩的道場，
要趕緊進去，將來能莊嚴我們的佛土。我們要成
佛，所以我們要有助緣，最好的因緣就是要處眾
入群。處眾入群，在人群中，我們安然自在。



在人群中，進入那個最苦難眾生的境界去付出。
他有苦難，他才會接受我們的付出，這叫做結緣
。他無苦、無難，我們就算要給他，也不需要啊
！所以，若不與眾生結緣，菩薩無機可度了。所
以我們常常說，付出無所求，還要感恩。給我機
會，讓我行菩薩道。所以，菩薩的機會就是在苦
難眾生中，我們去付出，藉這個道場來修行。



所以「成佛之道遙遠，度眾成佛資糧」。度眾生
就是成佛的資糧，我們要如何能成佛？我們必定
要慧命增長，增長我們的慧命，就是我們這條菩
提大直道的成長。這大菩提道要鋪，就要有這樣
眾生給我們機會，我們才有辦法成長我們的慧命
，鋪長我們的資糧，這個菩提道。所以這是我們
慧命中的資糧，我們的慧命要能健壯起來，唯有
好好行菩薩道，菩薩道就是菩提，也就是慧命。











富樓那彌多羅尼子，佛陀讚歎很多，終於來到這
個地方，要說富樓那彌多羅尼子除了度很多人，
用很多很長的時間，還要再經過無量阿僧祇劫。
同樣的，時間，未來還很長，過去那麼長，塵點
劫過來，未來還要再過無量阿僧祇劫，未來的時
間還很長，所以還要再累積。「因核果海，果徹
因源」。還要再累積。因，就是從內心所發，這
樣一直一直造過來，「如是因」，都沒有變，這
顆因永遠永遠都是這樣，很純。



如來的種子，也就是自性的真如沒有受到污染過
，一直都是這樣保持。生生世世清淨這念心，生
生世世不斷付出，那個果實纍纍、纍纍，如海之
深，也如海之廣。這就是這樣，如是因，不斷累
積，所成的果就是從那一顆種子一直過來。



所以「果徹因源」，不論你有多少的成果，同樣
要追溯在最最開始的那念心，也就是那念心是我
們的真如本性。這「果徹因源」，就是這念心，
生生世世不斷，就是不變的一念心。所以「經過
無量無可算數計其量」，無法去算數，無法去計
量出到底是多久多久以前，到底所救度的眾生有
多少多少，這種時間、數字，所救的人、教化的
人，實在是不計其數，「無數阿僧祇劫」。所以
已經過去那麼久了。











「明」就是解法義，很了解佛陀，釋迦牟尼佛所
教化內含的道理。所以「說法破世昏愚，故名法
明」。他了解了這世間的道理，完全了解，他能
說法，他能破除眾生的無明。這個世間很惡濁、
很昏暗，不只是世間惡濁、昏暗。現在常常說，
「現在，怎麼整天都灰濛濛？雖然出太陽，卻是
天空卻還是灰灰的、濛濛的？」現在的大乾坤就
已經灰濛濛了，何況人的心呢？當然也是霧霧的
，很昏愚。無明不斷覆蓋在我們人的心，就如人
不斷造作污濁的氣來污染天空，同樣的道理。



人人要能明瞭道理，才有辦法讓心開始無明淡化
，自然大乾坤就會慢慢清朗了，所以需要道理來
淨化人心，才有辦法淨化大乾坤。因為這樣，叫
做「破世昏愚」。昏，就是這樣濛濛的，就是因
為無明愚癡起。「故名法明」，所以這樣，他的
名號叫做「法明」。就是要不斷度眾生，眾生還
有很多，所以時間還很長。





















第十，「佛世尊」。就是譯作智者、覺者，也能叫
做「世尊」，也就是世間所尊重的意思。各位菩薩
，學佛，真正苦難眾生就是菩薩的道場，我們要時
時用心，要用很長久的時間，耐心來付出。世間，
什麼讓我們最歡喜、安心？你能去付出，苦難的人
生得救，這就是讓我們最安心，最歡喜。那一分歡
喜叫做法喜，沒有比做好事，付出幫助人更歡喜的
事情。所以這就是藉利他之願行，藉利他之願行，
其實是莊嚴我們自己的佛土，我們若是不好好與眾
生結緣，即使你要當菩薩，也沒有機會可度眾生。
所以我們要時時多用心啊！



思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案)1119
1修行成佛，必定要藉機會，藉什麼機會？
2.菩薩的道場在哪裡？
3.眾生的苦難來自何處？
4.人生苦難偏多，要如何讓我們能夠真真正正去
付出，了解天下間的真實道理？
5.要如何成菩薩呢？什麼叫做菩薩行？
6.每一尊佛有別號，但是佛佛都有通號。通號為
何？
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